
为保障返乡过年的农民工平
安健康、及时有序返岗，从2月2日
（农历正月初二）开始，四川各级
人社部门、 农民工服务机构提前
谋划、精心准备，在做好疫情防控
的同时 ， 陆续通过包机 、 包列
（厢）、包车等方式，“点对点”护送
农民工从 “家门”到“厂门”。 （2月
12日《四川工人日报》）

春运期间农民工有序返岗，
是各地政府有关部门需要认真思
考和解决的问题。 四川开展对用
工集中地区和重点企业“点对点”
包车、专列、包机运输服务，极大
地方便了农民工安全有序返岗，
体现了对农民工群体的真诚关爱

和暖心服务， 受到返岗农民工的
好评和点赞。

笔者以为，“点对点” 护送农
民工返岗很有必要， 让农民工和
用工企业都受益。一方面，较好解
决了异地务工人员春节后返岗的
乘车难、乘车贵、换乘多等难题。
既降低了疫情传播的风险， 又节
省了路费开支， 还有利于促进春
运期间异地务工人员平安有序返
岗。另一方面，有效缓解了部分企
业春节后“用工难”问题。 每年春
节后部分原岗位农民工返岗率不
够高， 事实上已成为制约一些中
小企业发展的痼疾。 “点对点”护
送农民工返岗，这一人性化服务，

有利于用工企业稳定员工， 避免
了因员工不能按时返岗而出现的
用工短缺问题， 使企业节后能尽
快有序复产复工。

关心关爱农民工是一个社会
性的系统工程，“点对点” 护送农

民工返岗， 是政府有关部门和相
关用工企业为他们所做的一件实
实在在的好事和实事。 期望即使
以后疫情消除之后， 这一好事和
实事也还可以延续下去。

□周家和

近日 ， 全国总工会下发通
知， 正式启动2022年全国五一劳
动奖和工人先锋号推荐评选工
作 ， 决定在今年 “五一 ” 节前
夕， 表彰一批先进集体和先进职
工。 （2月10日 《工人日报》）

对于评选对象， 通知中的一
句话， 让人眼前一亮， “要体现

时代特征， 注意推荐货车司机、
网约车司机、 快递员、 外卖配送
员等新就业形态劳动者”。

近年来， 随着新产业、 新业
态、 新模式的蓬勃兴起， 特别是
“互联网+” 时代的到来 ， 货车
司机、 网约车司机、 快递员、 外
卖配送员等新就业形 态 劳 动 者
数量大幅度增长 ， 已成为我国
劳动力大军的重要组成部分 。
《 中 国 共 享 经 济 发 展 报 告
（2021）》 显示， 2020年平台带动
的就业人数约为8400万人， 同比
增长约7.7%。

与标准就业和传统灵活就业
有所不同， 新就业形态因其门槛
低、 容量大、 自由度高、 灵活性
好等特点， 为灵活从业人员提供
了大量的就业岗位， 已成为当下
吸纳就业的一大 “蓄水池”， 在

保就业稳就业中发挥了重要作
用。

区别于传统意义上的劳动
者， 新就业形态劳动者在劳动方
式和用工关系上， 呈现出鲜明的
互联网特色， 具有非典型性。 去
年以来， 针对新就业形态劳动者
劳动关系认定难、 职业安全难保
障等问题， 国家层面密集性出台
《关于维护新就业形态劳动者劳
动保障权益的指导意见》 《关于
落实网络餐饮平台责任， 切实维
护外卖送餐员权益的指导意见》
等政策文件， 就如何保障他们的
劳动权益提出具体要求。 最新修
改的 《工会法》， 也在法律层面
上明确了新就业形态劳动者组织
和参加工会的权利。 这一系列法
律法规政策的 “落地”， 为新就
业形态劳动者撑起了全方位的劳

动权益 “保护伞”。
新就业形态劳动者在自身劳

动权益得到保障的同时， 也希望
他们的辛勤劳动和付出， 能得到
社会的肯定和认可， 期待在各类
评选表彰中能有一席之地。 新就
业形态劳动者尽管其就业形态很
“新”， 但本质上主要还是通过辛
勤劳动获得劳动报酬、 提升生活
品质， 同时为经济社会发展作贡
献。 从这个意义上讲， 新就业形
态劳动者的劳动精神， 与传统就
业群体并无二致， 他们所从事的
工作同样光荣， 他们所付出的劳
动同样伟大， 他们与其它劳动者
一样， 都是美好生活的奋斗者和
中国特色社会主义事业的建设
者， 应当可以与传统就业群体一
样共同享有属于劳动者的荣光。

今年， 全国总工会强调将新

就业形态劳动者纳入全国五一劳
动奖章评选推荐范围， 体现了与
时俱进的时代特征， 释放出 “劳
动没有高低贵贱之分， 任何一份
职业都很光荣” 的鲜明信号， 只
要是辛勤劳动、 诚实劳动、 创造
性劳动， 都应该得到应有的尊重
和褒奖。

全面建设社会主义现代化国
家， 实现中华民族伟大复兴中国
梦， 根本上靠劳动、 靠劳动者创
造， 无论时代条件如何变化， 我
们始终都要崇尚劳动、 尊重劳动
者。 让更多新就业形态劳动者获
得应有荣光， 保障其合法权益，
弘扬其劳动精神， 彰显其社会价
值， 必将进一步增强他们的职业
荣誉感， 激励他们在平凡的工作
岗位上继续发光发热， 为经济社
会发展贡献出更大的力量。

■长话短说

■网评锐语
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■有感而发

■每日图评

■世象漫说

钱夙伟： 新春伊始， 不少省
份以优化营商环境作为虎年开年
工作的第一件大事， 多地强调打
造 “办事不求人” 的环境。 近年
来 ， 各地多措并举优化营商环
境， 畅通企业、 群众反映问题渠
道 ， 一些地方还专设 “办不成
事” 反映窗口等。 “办不成事”
反映窗口让担心 “办不成事” 的
企业和群众吃下了 “定心丸 ”，
因此， 应该普遍推广。

让更多新就业形态劳
动者获得应有荣光 ， 保障
其合法权益 ， 弘扬其劳动
精神 ， 彰显其社会价值 ，
必将进一步增强他们的职
业荣誉感 ， 激励他们在平
凡的工作岗位上继续发光
发热 ， 为经济社会发展贡
献出更大的力量。

□何应洋

■劳动时评
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“办不成事”反映窗口
可解群众郁闷 集采药价

让“预制菜”
成为“安全菜”
李雪： 所谓预制菜， 就是对

食品原料预先进行半加工， 然后
包装以及冷冻保存， 消费者购买
后经过简单烹饪， 就可以上桌食
用的菜品。 预制菜方便了家庭生
活， 但并非所有消费者都有和陈
先生一样的好体验， 图文不符、
偷工减料、 食材不新鲜、 口味不
佳等问题也让不少消费者 “吐
槽 ” 不已 。 “预制菜 ” 应成为
“安全菜”， 这需要政府监管、 行
业自身以及消费者等多方的共同
努力。

线下排长队报名， 线上请
孩子 “秒杀” 学位……随着人
口老龄化程度加深， 我国老年
教育需求迅猛增长， 但老年大
学、 开放大学等各类涉老教育
机构常常一位难求。 （2月12
日 《北京晚报》）

老年大学、 开放大学等各
类涉老教育机构一位难求的现
象， 不是某个城市所独有的，
而是在国内多数城市都具有相
当的普遍性 。 从某个角度来
说， 涉老教育机构的紧俏， 其
实是一件好事， 这说明越来越
多的老年人愿意走出家门， 学
习新的才艺和技能， 同时也扩
大自己的社交圈子。 尤其需要
注意的是， 很多老年人之所以
对老年大学情有独钟， 甚至是
甘愿做 “永不毕业” 的 “大学
生”， 其中一个很重要的原因，
就是他们已经把上老年大学当
成了一种感情寄托， 在老年大
学除了可以学习到才艺和技
能， 同时还能交到新的朋友 ，
结识到志同道合的同龄人。

这同时也就意味着， 上老
年大学， 已经成为很多老年人
的一种“刚需”，从政府到社会，
都应该站在更高的高度， 站在
如何顺应老龄化社会的角度，
来解决问题。从政府层面，自然
是要加大财政保障的力度，开
设更多的老年大学， 增加更多
的学位， 以满足老年人的报名
需求。需要注意的一点，就是现
在全国各地的老年大学在行政
管理上往往存在比较严重的条
块分割现象， 各老年大学之间
不能互通共享， 限制了资源发
挥更大作用， 影响了老年教育
办学规模和质量。 所以未来除
了要加强投入， 扩大老年教育
资源供给， 完善和健全管理机
制， 还要推动跨地区跨部门跨
行业的资源共享。

从社会角度来看， 应该引
导和鼓励更多社会资本、 企业
进入这一领域， 开设更多的民
办老年大学。 而民办老年大学
的崛起 ， 也可以有效分流老
人， 减轻公办老年大学办学压
力。 □苑广阔

“企情日记”让服务企业更精准

老年大学
如何才能不“一位难求”

让更多新就业形态劳动者共享劳动荣光

心脏支架开展集采后， 均价从1.3万元下降至
700元 ； 《我不是药神 》 里的 “格列卫 ” 国内
版———甲磺酸伊马替尼片， 集采后比印度产的还要
便宜……近年来， 药品和高值医用耗材集中带量采
购改革不断推进。 截至目前， 国家药品集中带量采
购已经开展六批 ， 共采购234种药品 ， 平均降价
53%， 采购金额在公立医疗机构年药品采购总额中
占比30%。 （2月13日 《工人日报》） □王铎

正月初四开工后， 浙江迪贝
电气股份有限公司就遇到了缺少
技术工和一线操作工的问题。 上
门了解情况后， 驻企服务员李国
钧马上整理出一份 “企情日记”
并上报， 嵊州市人力社保局接单
后迅速量身定制解决方案。 （2
月13日 《绍兴日报》）

据报道 ， 目前 ， 嵊州共有
545名驻企服务员， 都是从66个
市级部门中选派的干部， 他们全
程参与企业生产的各个环节， 针
对产能恢复、 后勤保障、 资源供
给、 疫情防控等内容， 整合形成

一篇篇 “企情日记”， 帮助企业
留工稳岗 、 扩产增效 。 今年以
来， 嵊州全市已累计记录 “企情
日记” 2900余篇， 驻企服务员现
场解决问题529个。

企业在发展过程中， 总会遇
到这样那样的问题。 特别是有些
棘手的问题， 单凭企业的能力是
很难解决的， 他们急切期盼能够
得到相关部门和单位的指导和帮
助。笔者以为，嵊州通过驻企服务
员记好“企情日记”，解决企业的
“急难愁盼”，不失为一个好做法。

“企情日记” 好就好在， 一

来， 可以让驻企服务员深入生产
一线摸实情， 了解和反映企业的
真实情况， 既让助企服务有了抓
手， 又让企业感到驻企服务员真
的和他们心贴心， 增加了力量和
信心； 二来， 起到了下情上达的
作用 ， 能够使助企服务更加及
时、 精准和有效， 为企业的发展
营造了良好的软环境 ； 三来 ，
“企情日记” 也为政府进一步支
持 、 服务和发展企业 ， 提供了
“情报”， 当好了参谋， 使决策更
加民主、 科学和可行。 这样的做
法， 值得学习和推行！ □费伟华

“点对点”护送返岗 让农民工和企业都受益


